



ABR 2022

1920

Historia y periodismo regional

ccc 188674



Luis Valentín Ferrada

Hace mucho, don Benjamín Vicuña Mackenna dijo que, básicamente, había dos clases de periodistas: uno, el simpón, verdadero secretario del acontecimiento, que toma nota de cuanto ve, lo pone en letras más o menos ordenadas, y se da por satisfecho; el otro, el superior, que asume la labor del testigo abonado de su tiempo, del mensajero fiel que, como Mercurio, vuela con las noticias de hombre en hombre, de casa en casa, y que en vez de servir a los hechos muertos como un modesto redactor de actas, se pone al servicio noble de las ideas, extrae de las circunstancias sus lecciones, consejos y precedentes, recoge la historia, la trae al presente, la proyecta...; en fin, se hace señor de la pluma publicitando con rango noble y principal todo aquello que ha de dignificar la sociedad en que actúa. La cita está lejos de lo textual, pero es fiel en cuanto el contenido.

Chile es y ha sido país de grandes periodistas. Como de grandes historiadores y cronistas. Los ejemplos de este aserto acuden a borbotones; y es lástima que no exista entre nosotros, a pesar de su importancia, una buena historia del periodismo nacional.

Digo nacional, para que nadie crea que, en esta materia, lo granado se ha encontrado sólo en Santiago. Prácticamente al revés, un recuento acucioso dejaría en evidencia que la gran cantidad de verdaderos periodistas clásicos se produjo, entre nosotros, en provincia, y que muchos (seguramente la mayoría) de quienes

más tarde tomaron plaza célebre en el periodismo capitalino tuvieron origen regional. ¡Ah... Valparaíso... Concepción... cuánto saben de diarios formidables y de plumas inigualables!

Curicó nos brinda en estos días magnífico ejemplo de gran periodismo histórico y presente. Cercana "La Prensa" de esa ciudad a cumplir nuevo aniversario, entrega a la lectura chilena un hermoso libro, realizado por don Oscar Ramírez Merino, escritor muy laureado, "Noticias de Curicó en Viejos Periódicos".

Obra ésta verdaderamente histórica, es un testimonio manifiesto de la interesante importancia de la historia de nuestras principales ciudades, construidas desde antiguo por sociedades cultas y distinguidas, nobles y patriotas, que aún ocultas por el pesado e injusto manto de sayo oscuro que sobre ellas tendió Santiago, han sabido aportar al país mucho más que el trigo y la fruta de la que el presumtuoso capitalino vive y come. El periodismo regional, a pesar de los vaivenes, siempre discolors y desafortunados de su heroica existencia, se muestra testigo fiel de esas historias tan llenas de silencio como de dignidad y nobleza, y por esa sola misión merece el respeto inclito que Vicuña Mackenna reservaba a los publicistas superiores del espíritu y del concepto.

Vaya, pues, ese mismo respeto envuelto en letras de afecto y admiración hacia "La Prensa" de Curicó, su director Manuel Massa, para el hermoso libro que nos obsequian y para su autor, don Oscar Ramírez Merino.

Últimas Noticias 21-XI-1991 p. 9

Historia y periodismo regional [artículo] Luis Valentín Ferrada.

Libros y documentos

AUTORÍA

Ferrada, Luis Valentín

FECHA DE PUBLICACIÓN

1991

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Historia y periodismo regional [artículo] Luis Valentín Ferrada. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile